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本报杭州电 （记 者
房伟） 2016 年 1月 1日，
全面两孩时代开启。如今
一年已满，效果如何呢？

“增加劳动力供应、
缓解老龄化是实施全面两
孩政策的两大初衷，但从
目前的情况来看，实际生
育数远低于预测，效果难
言乐观。”昨日，省政协
委员、宁波市计划生育协
会秘书长傅静君告诉记
者，此次两会，她递交了
一份建议积极落实两孩政
策的提案，希望能从制度
上保障老百姓生得起、生
得出、生得好两孩。

“生得出的不想生，

想生的生不出。”傅静君
分析道，政策实施出现了
这样一种错位：年龄较轻
的生育两孩的意愿不那么
强，部分有较强生育意愿
的由于年龄问题怀不上，
或迫于经济收入、生养成
本、身体条件等多重压力
放弃生两孩。

傅静君说，宁波市若
参考国家数据进行预测，
2017-2021年累计多出生
人口8.43万人左右，年均
多出生近1.7万人，“如果
考虑目标人群年龄结构差
异性这个因素，5年累计
新增出生 7.5 万人左右，
年均多出生1.5 万人，然

而2016年实际比2015年
多出生只有不到 1万人，
远低于预测数”。

傅静君告诉记者，统
计数据还显示高龄高危
孕产妇比例上升，生育风
险大增。我市两孩政策目
标人群约 45 万人，其中
40 岁及以上占 59%，“在
市妇儿医院，2016年高危
孕产妇比例达到16%，同
比增加了4.5%，妇产科重
症监护病床使用率高达
230%，其中一个重要原
因是政策放开后，部分高
龄育龄女性集中‘赶末班
车’。”

“要想两孩政策达到

效果，迫切需要完善政策
体系鼓励按政策生育，切
实解决供与养的矛盾。”
傅静君建议，政府应全面
做好托幼、用工、保险、税
收等诸多方面的政策支
持，消减乃至消除两孩生
育可能面临的诸多后顾
之忧。

傅静君举例说，比如
将幼儿教育纳入义务教
育，新建公共托幼机构，
推进公共场所和用人单位
母婴设施建设，延长两孩
产假和哺乳假，对因怀
孕、生育受到歧视的女职
工的用人单位要约谈，建
立两孩生育保险基金，以

家庭为单位计算收入所得
税等等，都有望提升目标
家庭生育两孩的意愿。

“当然，还要全面改
善妇幼健康服务，切实解
决供与生的矛盾。”傅静
君建议，加强生育全程医
疗保健服务、孕前优生检
测、围产期保健和出生缺
陷干预，开展对高龄孕产
妇的咨询指导。

此外，要加强妇幼健
康服务机构建设，调整扩
增公立医院助产服务资
源，引导社会资本参与助
产医院的新建和扩建，加
强助产医师队伍建设，鼓
励相关院校扩招学生，增

加专业储备人才，强化危
重孕产妇救治和新生儿救
治能力，加强人类辅助生
殖机构和从业人员的规范
化管理。

傅静君说，计生协具
有会员众多、群众面广、
覆盖面宽等优势，是协助
政府落实两孩政策、促进
家庭和谐幸福的重要力
量。政府应培育计生协能
力，使其充分发挥作用，
做好宣传倡导、生殖健康
咨询、优生优育指导等工
作，帮助夫妻做出合乎自
身及家庭发展需要的生育
计划，在合适的时间生育
健康的两孩。

省政协委员傅静君建议：

应从制度上保障两孩生得起生得出生得好

变迁关键词：
机器换人助力新旧动

能转换、产业提质增效
采访对象：
褚华永 宁波智腾针

织科技有限公司总经理
人物自述：
为什么全国首台智能

化自动整烫机会由一家慈
溪的民营企业研发出来？
这是我在第20届宁波国际
服博会智能制造专区展示
时，大家问我最多的问
题。而我的回答很简单：
再不改变生产方式，我们
这一行的生存难度将会越
来越大。

我原来是宁波吉俊针
织有限公司的负责人，我

的工厂专门做针织衫，产
品专供出口，主要面向欧
美市场。当针织衫织出来
以后就需要一道关键工序
——整烫，从而让尺码、
样式定型，随后烘干、折
叠、包装。以往，这些工
序都是手工操作。

欧美客人通常在年初
下单，8 月底交货，这就
决定工人们要在7、8月份
的三伏天里拿着熨斗整
烫。那时，室温常常达到
40℃，男性工人还能光着
膀子，女工们则是从里到
外都被汗水浸透，苦不堪
言。更加糟糕的是，一旦
到了雷雨天，空气潮湿，
打包完的衣服上也会沾上

水汽，到了交货口岸，客
户一拆箱，有的针织衫有
霉斑，他们就会要求退货
退款，这让我常常寝食不
安。同时，随着劳动力成
本的上升，像我们这样的
传统产业利润率越来越
低，加上工作环境恶劣，
工人也越来越难招，经常
是我和我太太两个人自己
拿着熨斗干这活。

于是在 5 年前，我开
始萌发了研发一台机器
来 代 替 人 工 熨 烫 的 想
法 。4 年 时 间 ，我 在 实 验
室 烫 了 几 万 件 毛 衣 ，样
品 机 型 终 于 出 炉 。我 又
开始针对目前最新信息
技术的发展对设备进行

了升级。目前，该机型能
够 识 别 不 同 款 式 的 毛
衣 ，调 整 整 烫 机 的 工 作
模 式 ，并 且 其 人 工 智 能
系统能够自主学习新的
样 式 。而 每 个 时 间 段 所
熨烫的衣服数量、款式、
尺码都会以数据的方式
显 示 在 人 机 交 互 系 统
中 ，为 物 联 网 时 代 的 统
筹管理提供便利。

目前，这款整烫机已
经获得多项国家发明专
利，是国内首台集整烫、
烘干、折叠为一体的整烫
机，填补了国内服装机械
在这一领域的空白。

【一组数据】
去 年 ， 慈 溪 在 全 市

企业中树立了 16 个实现
主要生产环节自动化的
示范车间和一个数字化
加 工 车 间 ， 激 发 企 业

“机器换人”的积极性和
主动性。家电等传统产
业加快“机器换人”，成
为慈溪今年工业投资增
长的主要动力。插座领
导品牌公牛集团从零部
件自动化组装到如今的
自动化生产线，在流水
线 上 实 现 了 自 动 上 料 、
自动装配、自动检测等
工序。以年产 30 万至 40
万 个 可 拆 式 插 头 为 例 ，
现在十几台机器的生产
能力就相当于原来近 300
名员工的生产能力。

最新数据显示，去年
1 月 至 11 月 ， 宁 波 全 市
560 家智能制造装备领域
规上工业企业实现设备工
器 具 购 置 投 资 550.4 亿
元，同比增长6.8%；前10
个月，全市规上工业企业
全员劳动生产率达 19 万
元，同比增长8.6%。“‘机
器 换 人 ’深 受 企 业 家 欢
迎。但也有不少企业反
映，想换却不会换、不敢
换。”市经信委相关负责
人说，为助推智能制造发
展，我市还将推出包括资
金扶持、改造试点等在内
的多项服务。

记 者 乐骁立
通讯员 杨倩红

以前工人顶着40℃高温熨烫毛衣赶货期，现在只要看着机器就行了

慈溪民企自主研发全国首台自动整烫机喜迎党代会 我来点个赞赞

本报杭州电 （记 者
房伟） 1月17日下午，省
十二届人大五次会议宁波
代表团举行第三次全体会
议，继续审议省政府工作
报告和计划、预算报告。
省委副书记、代省长车俊
参加审议，强调宁波要勇
于担当、自我加压，上下
同欲、形成合力，撸起袖
子加油干，把各项目标任
务扎扎实实落到实处，为
建设“两富”“两美”浙
江作出更大的贡献。

省市领导陈金彪、王

辉忠、程渭山、袁荣祥、
高兴夫、王勇、陈奕君、
王建康、翁鲁敏，省高院
院长陈国猛，省人大常委
会秘书长厉月姿等参加会
议。省委常委、市委书
记、代市长唐一军主持会
议。

车俊认真听取代表们
发言，对大家提出的建议
及时予以回应，并进行热
烈的讨论和交流。车俊
说，去年全省经济社会各
项事业取得了显著的成
绩，这里面有宁波广大干

部群众的功劳；此次省政
府工作报告起草过程中广
泛听取了社会各界的意见
建议，其中也包含宁波市
社会各界的真知灼见，对
宁波全市干部群众为全省
发展大局所作的贡献表示
衷心感谢。

车俊指出，起草一
个好报告不容易，而要
把报告提出的各项目标
任务落到实处则更不容
易，需要全省上下共同
努力、奋发进取，从与
人民群众生产生活关系

最紧密的问题入手，瞄
准目标、攻坚克难，全
力以赴推进各项工作取
得实效。宁波市有良好
的经济和开放基础、先
进的改革理念和优秀的
干部队伍，许多工作和
改革走在全省乃至全国
前列，完全有条件、有
可能在新时期发展得更
快 更 好 ， 取 得 更 大 成
绩，成为浙江经济社会
发展的重要引擎和支撑
点。省委、省政府大力
支持宁波的发展，相信

在市委、市政府的坚强
领导下，宁波建设国际
港口名城、打造东方文
明之都的目标一定能够
如期实现，为浙江经济
社会发展作出新的更大
贡献。

会上，孙荣光代表
建议开行双层城际海铁
联运集装箱列车；杨军
代表建议以信息化推动
浙江海洋港口一体化；
杨丽华代表建议支持宁
波保税区建设全省开放
大通道贸易主平台；王

梅珍代表建议支持宁波
创建国家临空经济示范
区；徐亚芬代表建议加
强高校人才培养；许幼
峰代表建议积极推进医
改；卓立甬代表建议加快
推进残疾人康复治疗；成
央珍代表建议推进生态农
业发展；俞雷代表建议支
持宁波开展自由贸易区试
点，继续扩大开放；华伟
代表建议支持宁波规划
建设国家级梅山新区；
张晓斌代表建议规划建
设沪嘉甬跨杭州湾铁路。

关注省两会

车俊在参加宁波代表团审议时强调

勇于担当 自我加压 上下同欲 形成合力
为建设“两富”“两美”浙江作出更大贡献

陈金彪等出席 唐一军主持


